

ЛЕТОПИСНЫЙ
«ИЗЯСЛАВЛЬ»

БОЛЬШОЕ
ШЕПЕТОВСКОЕ
ГОРОДИЩЕ

В СВЕТЕ
АРХЕОЛОГИИ



Том 1

МАТЕРИАЛЫ РАСКОПОК
М. К. КАРГЕРА
1957–1964 ГОДОВ
В ИССЛЕДОВАНИЯХ
1960–1980-Х ГОДОВ

RUSSIAN ACADEMY OF SCIENCES
Institute for the History of Material Culture
Proceedings. Vol. LV

Medieval “Izyaslavl”
The Large Fortified Settlement
near Shepetovka,
in the light of archaeology

Volume I

Materials from the archaeological excavations
of Mikhail Karger 1957–1964
investigated in the 1960s–1980s



Nestor-Historia
St. Petersburg
2020

РОССИЙСКАЯ АКАДЕМИЯ НАУК
Институт истории материальной культуры
Труды. Т. LV

Летописный «Изяславль»

Большое Шепетовское городище в свете археологии

Том I

**Материалы раскопок М. К. Каргера 1957–1964 годов
в исследованиях 1960–1980-х годов**



Нестор-История
Санкт-Петербург
2020

УДК 90
ББК 63.4(2)2
Л52



Издание осуществлено при финансовой поддержке Российского фонда фундаментальных исследований по проекту № 20-19-00114, не подлежит продаже

Работа по подготовке издания выполнена при финансовой поддержке Российского фонда фундаментальных исследований по проекту № 18-09-00753

Печатается по решению Ученого совета ИИМК РАН

Редакция: К. А. Михайлов, А. А. Пескова (отв. ред.-сост.), О. А. Щеглова

Рецензенты: д-р ист. наук С. В. Белецкий, д-р ист. наук А. Е. Мусин

Л52

Летописный «Изяславль»: Большое Шепетовское городище в свете археологии. Том I. Материалы раскопок М. К. Каргера 1957–1964 годов в исследованиях 1960–1980-х годов / ред.-сост. А. А. Пескова. — СПб. : Нестор-История, 2020. — 264 с., ил. — (Труды ИИМК РАН. Т. LV).

Medieval “Izyaslavl”: The Large Fortified Settlement near Shepetovka, in the light of archaeology. Volume 1. Materials from the archaeological excavations of Mikhail Karger 1957–1964 investigated in the 1960s–1980s / ed. by A. Peskova. — St. Petersburg : Nestor-Historia, 2020. — 264 p., il. — (Proceedings of IHMC RAS. Vol. LV).

ISBN 978-5-4469-1696-2

DOI 10.31600/978-5-4469-1696-2

Настоящее издание представляет собой I том материалов и исследований из раскопок Большого Шепетовского городища, широко известного специалистам как летописный «Изяславль» (1957–1964 гг., рук. М. К. Каргер). В нем собраны результаты изучения трех массовых категорий археологических находок — исследования А. Н. Кирпичникова, посвященные предметам вооружения, О. В. Овсянникова о керамике и В. И. Цалкина о фауне, проведенные в 1960-е гг. и не утратившие актуальности сегодня, которые вводят в научный оборот многотысячные археологические материалы, отражающие хозяйственный уклад и социально-культурный облик древнерусского города конца XII — первой половины XIII в. Публикуется также выполненный Г. А. Романовой краткий обзор материалов позднеимперского времени, относящихся к поселению, предшествовавшему на этом месте средневековому городу. Для археологов, историков, музейных работников, всех интересующихся историей Древней Руси и специалистов по истории Восточной Европы в позднеимперское время.

This publication presents readers with the results of the study of three mass-scale categories of archaeological finds from the excavations undertaken at the Bolshoye Shepetovka fortified settlement (1957–1964, led by Mikhail Karger), which is widely known among specialists as medieval “Izyaslavl”, referred to in the chronicles. Anatolii Kirpichnikov’s research was devoted to weaponry, that of Oleg Ovsyannikov to the pottery and that of Venyamin Tsalkin to the faunal remains — all in the 1960s, but they remain just as relevant and topical today. The publication introduces into the academic literature thousands of archaeological finds reflecting the working environment and socio-cultural character of an Early-Rus’ town at the end of the 12th century and during the first half of the 13th. It also includes a short survey, carried out by Galina Romanova, of materials dating from the Late Roman period and relating to the settlement which pre-dated the fortified settlement at this site. The book is intended for archaeologists, historians, museum staff and all those who are interested in the history of Early Rus’ and who specialize in the history of Eastern Europe during the Late Roman era.

ISBN 978-5-4469-1696-2



9 785446 916962

**УДК 90
ББК 63.4(2)2**

© Институт истории материальной культуры РАН, 2020
© Авторы статей, 2020
© Пескова А. А., научное редактирование, 2020
© Издательство «Нестор-История», 2020

Список сокращений

АДУ	—	Археология і давня історія України. Київ
АН	—	Академия наук
АО	—	Археологические открытия. М.
АП УРСР	—	Археологічні пам'ятки Української радянської соціалістичної республіки. Київ
АС	—	Археологический съезд
АСГЭ	—	Археологический сборник Государственного Эрмитажа. СПб.
Бюл. МОИП	—	Бюллетень Московского общества испытателей природы
ВУАК	—	Всеукраїнський археологічний комітет
ГИМ	—	Государственный исторический музей. М.
ГУ	—	Государственный университет
ГЭ	—	Государственный Эрмитаж
ИАК	—	Известия Императорской археологической комиссии. СПб.
ИИМК РАН	—	Институт истории материальной культуры Российской академии наук
ИРГО	—	Императорское Русское географическое общество
КСИА	—	Краткие сообщения Института археологии АН СССР. М.
КСИАУ	—	Краткие сообщения Института археологии АН Украины. Киев
КСИИМК	—	Краткие сообщения Института истории материальной культуры. Академии наук СССР. М.; Л.
КСИЭ	—	Краткие сообщения Института этнографии АН СССР. М.
ЛГУ	—	Ленинградский государственный университет
ЛОИА	—	Ленинградское отделение Института археологии АН СССР
ЛОИИМК АН СССР	—	Ленинградское отделение Института истории материальной культуры Академии наук СССР
МАР	—	Материалы по археологии России. СПб.
МДАПВ	—	Матеріали і дослідження з археології Прикарпаття і Волині. Київ, Львів
МИА	—	Материалы и исследования по археологии СССР. М.; Л.
МИАЛ	—	Материалы и исследования по археологии Латвийской ССР. Рига
МКАС	—	Международный конгресс археологов-славистов

Сокращения

НА ІА НАНУ	—	Науковий архів Інституту археології Національної академії наук України. Київ
НА ІА РАН	—	Научный архив Института археологии РАН. М.
НА ИИМК РАН	—	Научный архив Института истории материальной культуры РАН. СПб.
НЗІМК	—	Наукові записки Інституту історії матеріальної культури АН УРСР. Київ
ННЗІА	—	Новгород и Новгородская земля. Исто- рия и археология. Вел. Новгород
ОАК	—	Отчеты Археологической комиссии
ОИРК ГЭ	—	Отдел истории русской культуры Государственного Эрмитажа
ПГНИАЦ	—	Псковский государственный научно-исследовательский археологический центр
ПГОИАХМЗ	—	Псковский государственный объединенный историко- архитектурный и художественный музей-заповедник
ПСРА	—	Полное собрание русских летописей
РА	—	Российская археология. М.
РАН	—	Российская академия наук
РИБ	—	Русская историческая библиотека
РО	—	Рукописный отдел
СА	—	Советская археология. М.
САИ	—	Свод археологических источников. М., Л.
СИААМЗ	—	Староладожский историко-архитектурный и археологический музей-заповедник
СПбДА	—	Санкт-Петербургская духовная академия
ТД	—	Тезисы докладов
Тр. ГИМ	—	Труды Государственного исторического музея. М.
УРСР	—	Українська радянська соціалістична республіка
УССР	—	Украинская советская социалистическая республика
ХАМ	—	Хроніка археології та мистецтва. Київ
РА	—	Pam'atky archeologické. Praha
ZSAK	—	Zeitschrift für Schweizerische Archäologie und Kunstgeschichte. Basel
ZWK, NF	—	Zeitschrift für historische Waffen und Kostümkunde, Neue Folge. München-Berlin